

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.  
 MAHON. Orfila.  
 IV.ZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los  
 sábados.

# EL BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.  
 En Mallorca . . . . . 8 rs.  
 En Menorca ó Ivizu fran-  
 co de porte . . . . . 10 rs.  
 En los demas puntos del  
 Reino, id. id. . . . . 12 rs.  
 Cada número suelto . . . . . 1 c.

PALMA.—DOMINGO 19 DE MARZO DE 1854.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

### PERIÓDICOS DE MADRID.

EL CLAMOR PÚBLICO recomienda á cuantos duden del saludable influjo de la libertad, que comparen el espectáculo que presenta en la actualidad la Gran Bretaña con el silencio y el letargo de la nacion francesa, tan esencialmente belicosa é impresionable.

«¿Qué sucede en el Reino Unido? dice el diario progresista. Apenas se creyó que los intereses del pueblo, la defensa del derecho y la causa de la civilizacion exigian que la Gran Bretaña protegiese con las armas al imperio otomano amenazado por el autócrata, se sucedieron unas á otras las demostraciones patrióticas para impulsar al gobierno á que obrase con ánimo firme y resuelto en la cuestion de Oriente.

El voto público que se habia manifestado primero por medio de la imprenta y de los meetings, tronó luego con una eficacia irresistible en el Parlamento. La voz del egoismo y del temor quedó ahogada por los elocuentes clamores del entusiasmo nacional. Todas las clases sociales, desde la aristocracia semi-feudal que aun no ha desaparecido en la nueva Cartago, hasta los infelices obreros y proletarios que emplean sus brazos en los arsenales, talleres y fábricas, alimentando con el sudor de su frente la produccion, todas á porfia se han unido para dar apoyo al gobierno, ofrecerle recursos y alentarle en la empresa meritoria que trata de acometer.

Los periodistas con sus escritos, los oradores con su palabra, las gentes del pueblo con sus peticiones, y cuantos piensan, hablan ó escriben, han concurrido á excitar el entusiasmo que hoy vemos con admiracion en Inglaterra. El sentimiento de la libertad ha inspirado sin duda tan generosas pasiones. Es propio de hombres que gozan de derechos preciosos toda resolucion grande y magnánima. Sin ese concurso de voluntades, sin esas escitaciones unánimes, sin esos clamores de la opinion pública, que tanta fuerza tienen en la Gran Bretaña, la diplomacia inglesa, de suyo débil y egoista, no hubiera salido de su habitual reserva, ni arrojado á Rusia el guante de desafío que llevan las palabras de lord Russell, pronunciadas en la Cámara electiva.

Pero mientras el fuego del entusiasmo y la llama del patriotismo prenden en los corazones allende el canal de la Mancha; mientras una noble y santa indignacion subleva los ánimos, estendiéndose como una chispa eléctrica de ciudad en ciudad, de pueblo en pueblo, de comarca en comarca; mientras dueño el pueblo ingles de todos los medios de publicidad que sirven para ilustrar la razon y la conciencia, envia á los turcos en los artículos de sus periódicos y el Diario de las sesiones del Parlamento testimonios inequívocos de adhesion y ofertas consoladoras, la nacion francesa, sometida al yugo imperial que la oprime y ahoga, guarda profundo silencio, recibe como una esclava, sin voluntad propia, la noticia de la alianza ofensiva y defensiva, celebrada entre los gabinetes de Londres y Paris; mira con aspecto receloso y abatido los armamentos que se hacen por el gobierno napoleónico, y se limita á leer en los diarios políticos á quienes se ha privado de la libertad para discutir los discursos pronunciados en las Cámaras inglesas que hoy ocupan al mundo civilizado. Ningun entusiasmo reina en aquel pueblo

tan vivo, tan bullicioso. Parece que ha caido sobre el espíritu público una losa de plomo. En lugar de ofrecer su concurso al gobierno, como en Inglaterra, permanece en una completa inaccion. Las únicas señales de vida que se advierten son las conjuraciones y tramadas que á cada paso descubre la policia contra el gefe de Estado.»

EL HERALDO, á propósito de la coalicion de las oposiciones moderadas y el partido progresista, se espresa así:

«La alianza ha querido hacerse contra un ministerio que empezó por legalizar la situacion que encontró creada; que pretendió armonizar elementos encontrados para satisfacer las justas aspiraciones, para utilizar los servicios y el saber de todos; la alianza se ha intentado contra un ministerio á quien no pudo acusarse de inconstitucionalismo ni de intolerancia, cuando pudo gobernar sin los obstáculos que han nacido mas tarde de la violencia de las oposiciones.

Pero ni necesitamos defender al ministerio para desautorizar á los hombres que buscaron esa alianza de que vamos hablando; podemos suponer, y queremos suponer por un momento, que todos los cargos que en el espacio de los diez años últimos se han hecho á los ministerios del partido moderado por el partido progresista han sido justos, y que el ministerio actual se ha hecho tan merecedor de ellos como sus antecesores. ¿Se quiere decir que el actual ministerio es ilegal, que es violento, que es restrictivo? Pocos serán los que se hayan librado de acusaciones semejantes, y especialmente en las dos épocas que hemos citado: en el año 45 y en el año 48, ellas eran el tema diario de los periódicos progresistas en la prensa, y de los diputados progresistas en la tribuna. Y hoy ¿de quién proceden las mas violentas acusaciones? De los hombres que estuvieron asociados á lo que se llama ilegalidades y violencias de antes, y que hicieron entonces responsables de ellas, directamente unos, indirectamente otros; y ¿tiene esto una explicacion honrosa para todos? Repárese nombre por nombre cuantos de nuestro partido figuran ahora en la oposicion; examínense los antecedentes de cada uno, y se verá que su historia es la historia del partido moderado de los diez años últimos, y que para figurar en una alianza con los eternos adversarios de este mismo partido, y hasta para figurar en la oposicion á nombre de principios que antes no se habian respetado, es preciso olvidarse completamente de que existe una cosa que se llama moralidad política.»

EL ORIENTE considera de suma importancia para el éxito de la guerra promovida por la cuestion turco-rusa, la aptitud que el Papa adopte en esta contienda; y si bien juzga que Pio IX, como gefe supremo de la Iglesia católica debe tener las mismas simpatías por el emperador cismático Eicolas, que por el emperador mahometano Abdul-Medjid, dice en seguida:

«Pero Pio XI, como soberano absoluto de Roma no puede ya ser indiferente á un duelo á muerte entre el monarca despótico de San Petersburgo, que representa los principios de la Santa Alianza, y el monarca reformador de Constantinopla, que representa la libertad y la civilizacion del Occidente.

Antes de ser repuesto el obispo de Imola en el pleno ejercicio de su autoridad temporal, hubiera sido muy difícil pronosticar la actitud que tomaria respecto á la

cuestion turco-rusa, porque entonces no estaba supeditado á ninguna influencia extranjera.

Pero ahora que Su Santidad ha vuelto á subir á su trono escoltado por los regimientos franceses, y cubierta su retaguardia por los escuadrones tudescos, ahora ya sabemos la actitud que tomará; ahora ya sabemos que se adherirá á la causa á que se adhiere el emperador Bonaparte, cuyas tropas están acampadas dentro de Roma y dan la guardia en el Quirinal; porque es tambien la misma causa que respetará, sino la defiende, el emperador Francisco José, cuyos granaderos ocupan sus legaciones.

De manera que siendo, como es, la Francia uno de los principales aliados de la Sublime Pueta, cuya suerte mira con benevolencia el Austria, Pio IX bendecirá las armas otomanas.

De manera que siendo, como es, la Rusia enemiga declarada de la Francia, Pio IX, en caso de lanzar una escomunion, la lanzará contra las legiones cosacas.

Esto debe tranquilizar á todos los católicos é inspirarles ardiente fé en el triunfo del principio liberal. La causa de la Turquía, que es la de la libertad y de la civilizacion, será tambien la causa de la religion.»

EL DIARIO ESPAÑOL discute sobre las probabilidades y consecuencias de la guerra de Oriente. Esta lucha verdaderamente titánica no va á resolver la cuestion insignificante y parcial de los Santos Lugares: es el choque de los dos grandes principios, de las dos ideas incompatibles é irreconciliables que ahora como siempre se dispone á realizar un nuevo ensayo de sus fuerzas. Considerando la cuestion bajo este punto de vista, dice nuestro colega:

«El desenlace no puede ser dudoso, ni problemático un solo instante el éxito. Aunque las legiones moscovitas alcanzasen victorias señaladas y sus flotas destruyesen el poder marítimo de las dos potencias aliadas, y los muros de Constantinopla se postrase para dar paso á los cosacos. Aunque el Austria y la Prusia sacrificasen su independencia y vendiesen los destinos de la raza germánica, é *pur si muove*, diríamos nosotros, todavía tendríamos fe en la omnipotencia del espíritu del siglo; todavía abrigaríamos la seguridad de que el triunfo llegaría á prevalecer; todavía esperaríamos tomar parte en el júbilo con que la humanidad celebraría su glorioso triunfo. La victoria en el terreno de los hechos, de la Rusia sobre el Occidente liberal, sería la victoria moral del liberalismo sobre la Rusia.»

## VARIEDADES.

He aquí un resumen curioso de la historia del regimiento de Cuenca, mandado reorganizar para ocupar el puesto del de Córdoba, que ha sido disuelto por haber deshonrado sus banderas con su reciente insurreccion:

### EPÍTOME

#### DEL ORIGEN HISTÓRICO

DEL REGIMIENTO INFANTERÍA DE

#### CUENCA.

Corresponde este regimiento á la série de los tercios viejos españoles levantados en el siglo XVII, y tuvo su primera formacion en Pamplona con gente voluntaria el 23 de abril de 1663, organizándolo su primer maestro de campo don José García. Embarcóse en el puerto de Pasa-

ges el año 1668 para los Países-Bajos, arribando á Dunkerque el 1.º de junio del mismo.

En estos Estados permaneció hasta que fué reducido al pié de regimiento por la ordenanza de 28 de setiembre de 1704; y por la evacuacion de los estados de Flandes, regresó á la península en el año 1713.

Por consecuencia del decreto de 20 de abril de 1715 se le dió el nombre de *Cuenca*, supuesto que con antelacion al citado reglamento de 1704 no tenían los cuerpos mas nominacion que el apellido de sus maestros de campo ó coroneles; el último de aquellos lo fué D. Francisco Perez Manchón, y el primero de estos, el marqués de Villescas.

Este hermoso cuerpo cambió en 4.º de enero de 1733 su nombre por el de *Fijo de Oren*, en cuya plaza permaneció hasta su abandono, determinado por real orden de 15 de febrero de 1792, trasladándose con su teniente coronel D. Gervasio Gutierrez á la de Ceuta, en cuyo recinto entró á constituir el 2.º batallon del *Fijo* del mismo nombre con arreglo á lo dispuesto en 5 de febrero de 1793.

Una legion de tan gloriosos recuerdos no pudo estar sepultada por muchos años; así que volvió á recobrar la vida con la misma calidad de gente voluntaria y de gallarda talla en la ciudad de Cuenca por el comandante general de la propia provincia, marqués de las Atalayas, de orden del teniente general don Joaquin Blake que á la sazón mandaba el ejército del centro con el dictado de *Primero de Cuenca*, para no confundirlo con el regimiento provincial del mismo nombre.

Reunido todo el personal, pasó á organizarse á Lorca el 20 de febrero de 1810 por el coronel en comision D. Joaquin Virués, el teniente coronel D. Pedro Ángulo, y el sargento mayor D. Vicente Perero.

Tan pronto como se halló habilitado de vestuario, equipo y armamento, se embarcó el 9 de mayo con la segunda division al mando del mariscal de campo D. Gaspar de Vigodet, en Cartagena, para Cádiz, y hallándose en San Fernando, volvió á extinguirse el 27 de agosto de 1812, con el objeto de poner al regimiento de África con la fuerza de reglamento.

Sin embargo de esta medida, tomada por la perentoria necesidad de conservar aquel antiquísimo regimiento, aun quedó la memoria del viejo Cuenca vinculada en otro cuerpo que se creó en la propia ciudad el 20 de junio del mismo año de 1812, por el patriotismo de sus habitantes, y á quien se le dió el nombre de *Cazadores de Cuenca*, y el mando de él al coronel D. Joaquin García, como para identificar este apellido con el del primer maestro de campo, fundador del Veterano de Flandes. Este regimiento pasó á constituir el ligero de Voluntarios de Navarra por el reglamento de 2 de marzo de 1815.

### SERVICIOS

del Regimiento antiguo de infantería de CUENCA.

Después de organizado pasó á reforzar el ejército de Estremadura contra Portugal y tomó parte en las batallas de Ameixal y Montes Claros, dadas en los años de 1664 y 1665; después de servir contra los portugueses se trasladó en 1668 á los Países-Bajos y guarneció varias plazas. Combatió gallardamente en la batalla de Seckoff y en el sitio de Oudenarde en 1674 y 1677; defendió en 1677 la isla de Cassant contra el desembarco de los ingleses; socorrió la plaza de Mons asediada por los franceses en 1690 y defendió la de Charleroy en 1692; peleó valientemente en las batallas de Newinden y Marsaille en 1693; y en el año de 1695 guardó y sostuvo la línea entre los rios Lis y Scalda, distinguiéndose en una série de acciones, en las que siempre salió victorioso; así como en el sitio de Namur y su ciu-

dadela: en el de 1696 pasó á la defensa de la plaza de Bruselas en donde vino á saludar la paz de Riswich.

Cambiada la dinastía de España, Cuenca se aprestó para la nueva guerra de sucesión. Formó parte del ejército del mariscal de Bonfleurs con el que se batió grandemente en la célebre jornada de Eckerin y Capell en el año 1703. Rompió en 1706 las líneas enemigas de Menin y Courtray: bombardeó la plaza de Oudenarde y defendió despues las de Bruselas y Termonde. Ambos batallones se apostaron en 1708 en las líneas de Gaute guardando este recinto y el de Bruges: despues marchó todo el regimiento al sitio de Li y combatió por último en la batalla de Andemburgo.

Evacuados los Estados de los Países-Bajos, el regimiento de Cuenca se retiró á España en el año de 1713 y se le destinó al ejército de Cataluña, en donde persiguió á los rebeldes y los hizo pedazos en todas direcciones. En 1714 se ocupó en asegurar con fuertes destacamentos las comunicaciones con las tropas que sitiaban á Barcelona, y conquistada esta plaza, se empleó en diferentes guarniciones hasta que, declarada la guerra á los franceses en 1719, pasó á servir en aquel ejército. En 1723 proveyó desde Málaga las guarniciones de los presidios menores, y llegado el año 1732 fué incorporado en el ejército expedicionario de Africa que se apoderó de Oran.

En el espacio de 59 años que el tercio veterano empleó en defensa de esta plaza, se distinguió en un sin número de combates contra los árabes; y puede decirse que era raro el día que no comia su ración sin el silbido de la bala de cañon y de fusil.

El terrible terremoto que llenó de terror su guarnicion, redujo á escombros las fortificaciones y medio sepultado entre sus ruinas, supo despreciar su existencia antes que abandonar su recinto. Por fin, en el año 1792 fué trasladado á Ceuta para embeberse en el regimiento Fijo de esta plaza.

Renacido Cuenca en Lorca, se embarcó en Cartagena para la isla gaditana, y desempeñó honrosamente su servicio en la línea contra el sitio de los franceses, peleando sin cesar de día y de noche en los puntos avanzados de la Carraca, Puente Suazo, y en las baterías Furia y Venganza que estubo á su cargo, hasta que volvió á refundirse en el regimiento de Africa.

## ALCANCE.

### CORREO DE HOY.

El vapor *Mallorquin* ha fondeado en este puerto á las siete y media de la mañana, conduciendo á su bordo 31 pasajeros, entre ellos el Sr. D. Rafael Primo de Rivera, jefe de estado mayor de esta capitania general.

Las noticias de Madrid que hemos recibido alcanzan al 15 del corriente. En las *Gacetas* se leen las siguientes:

### DISPOSICIONES OFICIALES.

Real decreto autógrafo concediendo á D. Miguel Tenorio la llave de gentil hombre de cámara con ejercicio, libre de todo gasto.

Otro concediendo á Doña Isabel Tirado de Tenorio la banda de damas nobles de María Luisa.

En recompensa de los servicios prestados en los acontecimientos que últimamente tuvieron lugar en Zaragoza S. M. se ha dignado nombrar á propuesta del gobernador de aquella provincia:

Comendador de la Real y distinguida orden de Carlos III á D. Felipe Nassarre y Ortega, secretario del gobierno civil.

Caballeros de la misma orden á D. Manuel de Pessino, alcalde de la espresada ciudad y á D. José Moreno administrador principal de correos de la misma.

Asimismo se ha dignado ascender á varios oficiales de las secretarías del gobierno civil y consejo provincial.

Real orden mandando que las matrices de cobre para letras de imprenta adenden

á su introduccion por la partida 351 del arancel.

Real decreto autógrafo nombrando dama de la Real persona á doña Rosa Dos de Quiros, marquesa de Monreal y de Santiago.

Otro concediendo al ministro de Hacienda un crédito de 11,000 rs. para atender á la reforma acordada de la planta de la Tesorería central.

Real orden dando gracias al cuerpo de la Guardia civil por los importantes servicios que ha prestado durante el año de 1853, cuyo resumen inserta.

Reglamento para la ejecucion del Real decreto orgánico de la Bolsa de Madrid.

Real orden habilitando la aduana de Muros en Galicia para la estraccion de granos y semillas nacionales con destino á los demas puertos de la península.

### NOTICIAS NACIONALES.

De las *Correspondencias autógrafas* tomamos las siguientes:

Madrid 9 de marzo.

En el *Clamor Público* se lee el párrafo siguiente:

«Se habla con mucha variedad acerca de los proyectos del actual ministerio. Algunos suponen que continuará ejerciendo por largo tiempo el poder bajo el régimen escepcional establecido en toda la Península, y no falta quien asegure que convocará las cortes para el mes de mayo, sin que se sepa decir qué clase de cortes, si las actuales ú otras.»

— El regimiento de Sevilla se encuentra ya en Zaragoza. El 7 ha debido llegar un batallón de San Marcial, encargado de conducir los ciento cuarenta y dos presentados de Córdoba; y el regimiento de Mallorca que salió de Madrid, no tardará en entrar en la capital de Aragón. Segun dicen de esta ciudad al *Heraldo* y la *España*, han cesado en el mando de sus respectivos destinos el señor Hore, coronel de Borbon, y el señor Vasallo, teniente coronel de Montesa.

La ciudad y todo el distrito continúa en el mas completo sosiego.

— No hay temor alguno, segun las mejores noticias, de que la ausencia perentoria que el señor Isturiz va á hacer de Londres contribuya á enfriar las buenas relaciones que hoy existen entre España é Inglaterra, asi como nada ha influido la ausencia que por motivos particulares ha hecho otras veces de esta corte el digno representante de la Gran Bretaña en Madrid lord Howden. Podemos asegurar, pues, que las relaciones entre los gobiernos de ambos países siguen siendo satisfactorias.

— Ninguna noticia tiene á lo que parece el gobierno español sobre la traslacion á Paris de Mr. Turgot, representante de la Francia en Madrid.

Idem 10.

Segun la *Nacion* se decia que el Sr. Llorente entraria á ocupar el ministerio de Hacienda, quedando en Gracia y Justicia el señor Domenech. Podemos asegurar que esta noticia no es cierta.

— Las noticias que llegan de todos los puntos de España son altamente tranquilizadoras respecto de la cuestion de subsistencias. Las existencias de cereales en Santander, principal punto de esportacion de España, escuden con mucho á la cantidad de los mismos esportada en los meses de noviembre y diciembre últimos. Lejos de alarmarse las poblaciones de Castilla por una perspectiva de falta de subsistencias, empiezan á preocuparse de sus grandes depósitos de grano y de la paralización de los embarques, combinada con la apariencia de un próximo año agrícola en extremo abundante.

— A fines del presente mes de marzo ó principios del próximo abril, parece marchará nuevamente á Constantinopla y desde allí al campo del ejército turco á orillas del Danubio, la comision nombrada por el gobierno bajo la direccion del general Prim con objeto de estudiar las fases de aquella guerra. Segun se nos asegura ademas de los gefes y oficiales que hasta ahora componen la comision y son los señores Fernandez San Roman, Detenor y Pita Pizar-

ro, del cuerpo de Estado Mayor el primero, de infantería el 2.º y de caballería el 3.º, han sido nombrados los Sres. Enríque de Artillería y Garcés de Marilla de Ingenieros, con objeto de que estén representadas todas las armas del ejército. Tambien hemos oido decir que el general Prim ha pedido y piensa llevar á Oriente, como escolta y ordenanzas de la comision, doce ó quince individuos de los parros de Cataluña, hoy incorporados en el instituto de carabineros.

— Parece que dentro de pocos dias se publicarán en la *Gaceta* las disposiciones del gobierno para dar impulso á la preparacion de los objetos que deben concurrir á la Exposicion universal de Paris. Para que el señor ministro de Fomento se halla decidido á prestar su eficaz cooperacion á un objeto de tan señalada importancia, y segun tenemos entendido los señores diputados á Cortes residentes en Madrid han dado por su parte cuantos pasos ha sido menester para conseguir la mas pronta y favorable solucion de este asunto. — A propósito de esta noticia, podemos decir que no tiene fundamento lo que se ha referido sobre que antes se celebraria en Madrid la exposicion de la industria nacional.

Idem 11.

— Segun una carta de Zaragoza, fecha del 8, en la noche anterior fueron presas catorce personas reclamadas por el fiscal de la Comision militar, á quienes se acusa de complicidad en los desgraciados sucesos del 20 de febrero. Todas ellas pertenecen á la clase artesana.

El general 2.º cabo D. Arturo Azor, llegó el 8 á Zaragoza, y el mismo dia debió encargarse del gobierno militar de esta plaza.

— Es probable que la corte siguiendo la costumbre de otros años marche á Aranjuez antes de la Semana Santa para celebrar allí esta solemnidad religiosa, pero hoy como anteayer repetimos, por ser cosa completamente exacta, que todavia nada se ha fijado por S. M. en punto á viaje.

— El martes 7 partió de Cádiz el vapor-correo *Conde de Regla* con la correspondencia de las Antillas, llevando á su bordo al general Manzano, destinado de cuartel á Puerto-Rico.

El mismo dia por la tarde y en el vapor *Barcino* salió para Marsella el director que ha sido del *Tribuno* D. Alejo Galilea, que se hallaba detenido por orden del gobierno en el castillo de Santa Catalina.

— D. José Salamanca se encuentra ya en Madrid de vuelta de su viaje á Alicante donde lo deja arreglado todo para la rápida continuacion de las obras de ferro-carril de aquella ciudad á Albacete.

Idem 12.

Segun escriben de Bayona, con fecha 7 del corriente, los soldados de la sublevacion de Zaragoza que se hallaban en Tarbes, habian salido para Clermont. Como es costumbre, se les ha ofrecido, si querian, alistarse para la legion estrangera de Argel; pero todos se han negado á hacerlo. Los oficiales han recibido pasaporte para los puntos que han elegido. El gobierno ha dado á todos, así oficiales y soldados como paisanos, algunos socorros en dinero, vestidos y viveres.

— Uno de estos dias ha sido presentada á S. M. la Reina una magnífica cortina de terciopelo bordada de oro que ha sido hecha de orden de S. M., y con destino á su despacho por las señoras Gilart, que de tanta fama gozan en España y en el estrangero por sus notables obras de este género. La colgadura es de terciopelo carmesí: se compone de dos grandes paños de cuatro varas y media de largo por tres y media de ancho: cada uno tiene dos grandes caídas y dos cenefas de un precioso bordado, ejecutado con tal primor, que causa la ilusion de un verdadero relieve. La guardamalleta es tambien bordada de oro, y tanto su dibujo, como el de las cortinas, corresponde al estilo del Renacimiento. La combinacion del dibujo y demas accesorios ha sido elegida por S. M., y así es que se nota lo que en las demas obras en que esto sucede, que en todas resalta el buen gusto que distingue á la augusta señora.

Las personas inteligentes que han examinado este último trabajo aseguran que es superior á cuantos hasta ahora han salido de casa de las señoras Gilart con ser tantos y tan primorosos

los que las han dado la grande reputacion de que gozan, y que hace no tengun rival en el arte que han sabido elevar á tanta perfeccion. Todos convienen en que esta obra es en su género superior á la que presentaron en la esposicion universal de Londres, que tantos elogios mereció á S. M. la reina Victoria, y por la cual obtuvieron la medalla con que entonces fueron premiadas, despues de haber merecido que las directoras de los principales colegios de Londres calificaran las labores de las señoras Gilart como el trabajo mas esmerado y prolijo que puede darse. Pues á esta obra es superior la colgadura que acaban de presentar á S. M. y que ha de realzar la suntuosidad y las muchas bellezas del régio despacho á que se destina. El mérito de este nuevo trabajo no puede describirse, ni es facil comprenderlo si no examinándolo muy detenidamente y teniendo la inteligencia necesaria para saber apreciar los infinitos primores que en sí lleva.

Las señoras Gilart deben estar muy satisfechas de su obra, tanto mas, cuanto que les habrán sido muy lisonjeras las benévolas y espresivas manifestaciones con que S. M. las ha honrado al recibirlas con este motivo.

Idem 13.

Podemos asegurar que por ahora carece de todo fundamento lo que, á la verdad en términos de duda, ha publicado un diario de Madrid en su correspondencia de Paris relativo á los rumores que en la última capital habian corrido sobre que el gobierno españolataba de exigir un préstamo forzoso de 80 millones de rs. Repetimos que no tiene esta noticia el mas mínimo fundamento.

Idem 14.

Segun cartas de Canarias, seguia en aquellas islas el señor marques del Duero.

El general Manzano ha partido ya para Puerto-Rico, á donde va de cuartel.

Hemos oido que la señora condesa de Ladena debe abandonar en breve á Madrid.

D. José de la Concha seguia en Burdeos la fecha de los últimos periódicos de esta ciudad.

— La comision militar que conocia del proceso formado al brigadier D. Ramon Maria Solano, coronel del regimiento de la Constitucion, que fué arrestado y separado de su mando en enero último por no haber reclamado el día 4 de dicho mes el servicio que pidió y montó en palacio al siguiente, parece ha dictado ya su fallo, condenando á algunos meses de castillo al citado brigadier. En su consecuencia salió este el sábado para el castillo de las Peñas de San Pedro, donde cumplirá la correccion que le ha sido impuesto.

Idem 15.

Ayer á las cinco de la tarde murió en Madrid el rico capitalista Sr. Tapia, representante en esta corte de la casa de Comercio, cuya razon social es Tapia Calderon y Compañía.

— El capitán general de Madrid en uso de las facultades extraordinarias de que se halla revestido, ha creído conveniente resolver, así se ha comunicado á todos los periódicos, á nosotros mismos, que ningun diario podria hablar de asuntos ni operaciones militares de ningun género limitandose á copiar lo que aparezca en la *Gaceta* sin comentario.

### SOBRE EL CÓLERA.

Segun las noticias recibidas en Madrid el día 15 del actual, el mal que se sufre en Galicia se ha recrudecido ligeremente el día en el corto territorio en que todavia no se ha estinguido. Pero no se ha estendido una legua mas allá, las defunciones empiezan á ser pocas y la recrudescencia del mal se atribuye á lo continuado de la sequia y á lo alto de temperatura.

— En Cervera (Cataluña) se han visto numerosos casos de una enfermedad desconocida, casi consiste en copiosísimas evacuaciones por todos los conductos, vehementes ansias de provocar vomecimiento en los miembros y torpeza en los sentidos. Lo violento dura horas, las consecuencias muchos dias; por ahora solo ha habido dos casos degraciados y parece que cesando por completo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

**Oriente.**— Los rusos continúan sus preparativos en una grande escala; parece que los primeros de abril intentarán el paso del Danubio sobre tres puntos á la vez, Ibraila, Giurgewo y Kalafat; para ello cuentan con encontrar auxiliares en la Bulgaria, mas se negarán.

Omer-Pachá, que se halla ya enteramente restablecido de su ligera indisposicion, conoce todos los proyectos del general enemigo.

— El Austria hace en el Danubio armamentos considerables; hasta ahora ha concentrado cincuenta mil hombres en la frontera meridional del Imperio.

La insurreccion griega no cuenta al parecer con tantos elementos como se creia en un principio; la fuerza real de los rebeldes no se eleva á mas de 800 hombres, pero como se mueven con extraordinaria rapidez hacen creer en la superioridad de su número.

— Seis mil turcos escoltados por buques ingleses y franceses, han sido desembarcados en Nola para combatir la insurreccion del Epiro. Segun correspondencias de Bucharest los rusos no tratan de obrar hasta fines de abril; entonces intentarán pasar el Danubio; sus fuerzas no esceden de 440,000 hombres.

El príncipe Gortschakoff ha vuelto á Bucharest atacado de una disenteria crónica.

El Times dice que segun rumor propalado en los círculos diplomáticos, el czar ha firmado la orden mandando á su ejército pasar el Danubio.

— Un despacho de Viena anuncia que el príncipe Paskiewitch ha sido nombrado general en jefe del ejército ruso del Danubio. Se asegura que debe limitarse por ahora á operaciones defensivas.

— Segun el Morning-Herald, la segunda division de la escuadra se compondrá de 4 navios á hélice, de 4 de vela y una docena de vapores de todas clases. El total de la escuadra inglesa en el Báltico, será de 20 navios de línea, de 3 fragatas á hélice y de 15 steamers.

La escuadra francesa compuesta de 10 navios, se cree que se reunirá con la segunda

division de la inglesa, y que contando los trasportes serán 100 los buques de guerra empleados en el bloqueo de las costas del Báltico.

La escuadra rusa del Báltico se compone de 27 navios, 18 fragatas y 15 buques de menor porte, dividida en tres divisiones.

**Francia.**— El emperador ha dado un gran banquete á todos los oficiales que pasan á Oriente. Se dice que el mariscal Saint-Arnaud será decididamente embajador al mismo tiempo que generalísimo de las fuerzas inglesas y francesas, con dos príncipes de sangre soberana bajo sus órdenes, sus altezas Napoleon Bonaparte y el duque de Cambridge. La dotacion del mariscal estará en completa relacion con el mando que debe desempeñar, mando de cuya importancia ofrece la historia pocos ejemplos. Unicamente se teme que las fuerzas del mariscal no igualen á su ardor. Se sabe que Mr. de Martimprey es el gefe de estado mayor del general en jefe, quien ademas trae consigo á Mr. Trochu, subdirector del personal, hombre instruido.

— Hé aquí el cuadro del ejército expedicionario en Oriente:

General en jefe, el mariscal Saint-Arnaud;  
Generales de division, MM. Canrobert y Bosquet.

El general Forey mandará una division de reserva, y el príncipe Napoleon mandará todo el cuerpo de reserva.

El efectivo se compone de 14 regimientos de infanteria, 6 regimientos de caballeria, 4 batallones de cazadores, 4 batallon de indígenas, 12 baterías de artilleria, y de tres compañías de zapadores é ingenieros.

**Inglaterra.**— La reina Victoria revisó el dia 14 la escuadra del Báltico; al mediodia llegó el cortejo real á Portsmouth y embarcándose S. M. en su yacht Fairy atravesó por entre las líneas que formaban 20 buques de guerra, el S. Juan de Acre iba montado por el almirante; la escuadra lleva 1047 cañones, tiene una fuerza de 6970 caballos y trae á bordo á 10251 hombres.

La escuadra recibió el 12 la orden de levantar anclas y salir de Spithead.

La reina embarcada en el Fairi la acompañará un corto trecho.

— Ha muerto el marques de Londonderry á la edad de 74 años. Le sucede su hijo primogenito el vizconde Seaham.

**Italia.**— En Italia no cesa la agitacion vaga y febril. Escriben de Roma al Parlamento, el 26 de febrero:

«En la noche del primer dia de Carnaval, se arrestó á diez individuos, casi todos jóvenes artistas en mosaico ó en escultura, entre los cuales se hallan Klack, Cencirialli, los hermanos Frati, Pilleni y otros. Se supone que estos arrestos se han verificado por medida de precaucion, para evitar un movimiento durante el Carnaval; otros creen que tienen relacion con el proceso de 21 de agosto.»

**Rusia.**— Las cartas de Polonia vienen llenas de tristísimos detalles sobre los rigores empleados por el gobierno ruso para llevar á cabo el reclutamiento: desde el niño de 15 años al hombre de 45 son llevados al fondo de la Rusia para hacer su desercion imposible, y si alguno se libra de esta medida con la fuga, los miembros de su familia son enviados al pais de los cosacos del Don.

LISTAS DEL LLOYD.

Buques de esta matrícula llegados á Ultramar.

A Santiago de Cuba.

- Enero 4 Mariana, cap. Villalonga.
- San José, cap. Oliver.
- » 6 Victoria, cap. Bosch.
- » 10 Trinidad, cap. Bosch, de Marsella.
- » 20 Figaro, cap. Munosi.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

CONTADURIA DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

Desde que por Real decreto de 1.º de julio último se suprimieron los habilitados de las clases pasivas, uno de los deberes sobre los cuales he fijado particularmente mi atencion, ha sido la formacion de nó-

minas, á fin de que pudieran pasarse á la Tesoreria en los primeros dias de cada mes, pero apesar de los esfuerzos empleados ha sido imposible á causa de la morosidad que han observado gran número de individuos en la presentacion de las fes de existencia ó estado irrogando á los demas de la clase un perjuicio que no debieron nunca sufrir; pero deseoso de evitar los que son consiguientes si quedan excluidos en adelante de las nóminas, he creido oportuno hacerles presente la necesidad de presentar en esta Contaduria antes del 26 de cada mes los espresados documentos; cuyos impresos se les facilitará por la misma con la oportunidad necesaria. Me persuado que los individuos á quienes compete la presentacion de fes de existencia no demorarán en adelante este servicio mas allá del dia señalado pues se halla resuelta esta Contaduria á no escuchar reclamacion de ninguna especie sobre este particular, despues que haya terminado el plazo que dejo marcado. Palma 15 de marzo de 1854.—Estanislao Joaquin Pintó.

PALMA 19 DE MARZO.

Cuando la mala intencion calumnia, no se han de dar satisfacciones, ni aun esplicaciones: se ha de decir llanamente que se falta á la verdad. Esta se halla comprobada en nuestro caso con los actos públicos del calumniado.

Cuando en el periódico donde se calumnia hay quien fiado en su posicion da en cie to modo la cara, es á este, mas bien que al periódico, á quien se debe principalmente contestar, y decirle: tú eres el que sin títulos para hacerlo has ofendido á quien obra mejor que tú.

Asi lo hemos hecho, y asi lo haremos siempre que cualquier astro, con cabellera ó sin ella, se permita faltarnos. Por lo demas vemos que la estrella despues de ponerse no para hasta llegar á Egipto. Como aquel no es nuestro terreno, le dejamos libre el campo para no estorbarle tan acertada incursion.

## PUERTO DE PALMA.

## BUQUES ENTRADOS.

Dia 17.

De Génova en 9 dias gol-ta San José, de 69 ton., pat. Bosch, con cueros y efectos.

De Málaga y Almería en 9 dias javeque Catalina, de 29 ton., pat. Sa-tre, con 7 pasag., garbanzos y efectos.

De Valencia y Cullera en 3 dias laud San Cayetano de 45 ton., pat. Pol, con 30 pasag., arroz y efectos.

De Mahon en 2 dias falucho guarda-costas Catalan, su comandante el teniente de navio D. Santiago Pelaez Anguiano.

## DESPACHADO.

Dia 17.

Para Barcelona laud San José, de 36 ton., pat. Bordoy, con 6 pasag., garbanzos y efectos.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

## SAN NICETO, OBISPO.

Floreció este santo en el siglo VI, y se captó el aprecio de Thierry, rey de Austracia, por su piedad, y por la libertad con que le habia reprendido sus desórdenes. Este santo ilustró su episcopado con la práctica de las mas excelentes virtudes, y sobre todo por el celo verdaderamente pastoral que desplegó en algunos concilios celebrados en las Galias para sosten de la disciplina. La severidad que usó con Teodoberto, sucesor de Thierry, obró la conversion de aquel rey, que se habia entregado á la crueldad, y á los mas criminales excesos. No fué emperador tan feliz respecto á Clotario, que sucedió á Teodoberto y que le sobrepusó en maldades. El santo obispo fué desterrado de su diócesis, á la cual no pudo volver hasta despues de la muerte de aquel príncipe. Gobernó Nice-

to la iglesia de Tréveris, hasta el año 556, época de su santa muerte.

## VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	8 grad	28 p. 5	80
12 del dia.	13	28 6	80
5 de la tarde.	11	28 6	80

## AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 6 hs. 4 ms.

Pónese á las ——— 5 p 59 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 7 ms. 50 s.

## ANUNCIOS.

**Un jóven de 20 años de edad,** que sabe leer y escribir y un poco de cocina, como tambien guiar un carruage, desea colocarse en clase de criado. En esta imprenta darán razon.

## Jardin en venta.

Hay uno que está poblado de toda especie de árboles frutales, dos fuentes, y casa rústica y urbana con bastante comodidad, sito en el término de esta ciudad y á las inmediaciones del camino llamado de *Portopi*, al pie de la montaña de *Bellvèr*, y junto á son *Cal-lerét*, denominado *cá se Tresorera*: el que quiera comprar dicha finca avístese con su dueño que vive en la calle *d'el Sagéll*, núm 4.º de la manzana 423.

## Mr. Veyrat, jardinero-flo-

rista, tiene el honor de hacer presente al público de Palma que solo permanecerá en esta ciudad diez dias, y suplica á los señores aficionados á las plantas, aprovechen la coyuntura que se les ofrece para proyeerse de árboles frutales y de flores, inmejorables en

sus clases y á precios estremadamente cómodos.—Vive en el Borne.

IMPRENTA BALEAR,  
calle de San Francisco,  
número 30, Palma.

Vendese á 5 rs. ejemplar.

## ESTRELLAS.

Poesias de *D. Juan Vila y Blanco* dedicadas al Exmo. Sr. *D. Mariano Roca de Togores* marques de *Molins*, actual ministro de marina.

Un elegante tomito en 4.º frances, de esmerada impresion que contiene 36 composiciones en 40 paginas.

## Manual del Pontonero.

Comprende todos los detalles de la instruccion del soldado, las maniobras de los trenes de reglamento, rodado y á lomo, y el servicio que desempeña el Pontonero en campaña. Redactado por el teniente coronel, segundo comandante de infanteria, *D. Carlos Ibañez é Ibañez*, capitán del cuerpo de ingenieros y el capitán *D. Juan Modesto y Eguia*, teniente del mismo cuerpo oficiales, de la compañía de Pontoneros del segundo batallon del regimiento.

Con este titulo se acaba de publicar una obra en que se encierra todo lo concerniente á la parte practica del ramo de puentes militares en España. Sus autores, conociendo la urgente necesidad de metodizar la enseñanza de la tropa y de facilitar el servicio del Oficial en campaña por medio de un testo se decidieron á redactarlo, llenando un vacío sensible y satisfaciendo una necesidad imperiosa de la instruccion de los oficiales de Ingenieros.

El buen método bajo el cual está escrita dicha obra, la multitud de datos y noticias que abraza, y el estilo verdaderamente didáctico con que las presenta, la hacen altamente recomendable.

Se admiten suscripciones en la secretaria de la Direccion Subinspeccion de Ingenieros de estas Islas, y en las oficinas de las comandancias de Palma, Mahon é Iviza.—El Coronel Director Subinspector.—Luis Muñoz.

## Correos.—Saldrán:

El de Mahon. . . Dia 19 á las 7 de la noche.  
El de Barcelona. Dia 22 á la una de la tarde.  
El de Iviza. . . Dia 22 á las 4 de la tarde.

## DIVERSIONES PÚBLICAS.

## Plaza de toros.

GRAN FUNCION EXTRAORDINARIA para la tarde de hoy 19 de los corrientes, (si el tiempo lo permite.)

Primera parte. Una agradable sinfonia.

Segunda parte. La lucha romana por los gladiadores.

Tercera parte. La columna de pujilato olímpica ó el vuelo de Mercurio, por el Sr. Alfredo.

Cuarta parte. El fanfarron borracho, por el Sr. Araujo.

Quinta parte. El hilo dorado, por la jóven Andaluza, ejecutando sobre él escenas sorprendentes.

Sexta parte. El jóven elástico, ejecutando varias posturas mitológicas, por el Sr. José Millot.

Séptima parte. Se bailará.

Octava parte. Una graciosa y divertida cena mímico-gimnástica.

Novena parte. Dará fin al todo de la funcion una escogida variedad de fuegos artificiales, elaborados por el Director de la compañía.

Orden de los fuegos.

Varios voladores de diferentes calibres. La rueda italiana, en seis golpes de fuegos. Una devanadera, en ocho golpes de fuegos diferentes colores.—Las dos ruedas locas, doce golpes.—La estrella del norte, en veintidós golpes de fuegos.

Precios y horas los de la última funcion.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERTO

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENT  
calle de San Francisco, núm. 30.